## INTRODUCCIÓN

Esta entrega del *Boletín de Fuentes* se refiere a una de las industrias más importantes del desarrollo capitalista mundial, la eléctrica, sector estratégico y fundamental sobre el que se sustentó gran parte del crecimiento industrial en los países europeos y del que América Latina no fue la excepción. Para este contenido, hemos convocado a varios especialistas en dicho sector para presentar una idea del estado en que se encuentran los estudios latinoamericanos. En esta convocatoria no hemos recibido la respuesta que hubiéramos deseado; como podrá ver el lector, faltan estudios sobre varios países latinoamericanos, pero desafortunadamente no fue posible establecer los contactos con los especialistas que pudieran darnos una visión más cabal. Sin embargo, a partir de este número dejamos una puerta abierta que nos permita establecer los mecanismos necesarios para difundir los trabajos de aquellos países que no están presentes en esta publicación.

Por lo pronto presentamos los trabajos de especialistas de Brasil y México. Helena Carvalho de Lorenzo se refiere a la industria eléctrica y al impulso que generó en la economía de Brasil. Hace énfasis en la parte metodológica, bibliográfica y fuentes documentales más importantes, que permiten establecer las relaciones entre electrificación y desarrollo económico. Su enfoque esta centrado en dos líneas de investigación: urbanización c industrialización. Además nos presenta las principales líneas de investigación y estudio desarrolladas en Brasil, los problemas metodológicos más importantes referentes a los tenias ya mencionados y algunas de las conclusiones sobre los trabajos elaborados, especialmente sobre el propio sector eléctrico, su desarrollo inicia!, su avance y consolidación.

Alma Parra investigó las fuentes de las primeras compañías de electricidad en México; destaca las canadienses y británicas, principalmente la de Wcetman Dickinson Pearson, lord Covvdray, destacado personaje en el proceso de electrificación, desde la inversión hasta la compra de otras empresas que controlaron la generación de electricidad en México. En este caso hubo un proceso de monopolización por parte de las compañías extranjeras, las cuales controlaron cada uno de los estados a través del capital británico. Parra nos señala la existencia de dos periodos en el proceso de industrialización eléctrica en México, el incipiente en que numerosas compañías proporcionaron el servicio de manera regional, y aquel en que el dominio monopólico fue la práctica más común. Por otro lado, se refiere al acopio de las fuentes documentales generadas por estas empresas, principalmente la de Cowdray, dividida en dos categorías: las elaboradas por el mismo proceso de establecimiento y funcionamiento de las empresas eléctricas, y las hemerográficas, con un análisis sobre la situación política, la económica y las posibilidades de investigación basado en la opinión de los analistas británicos.

Sergio Tadeu de Niemeyer presenta el proceso de formación de las compañías eléctricas en Brasil y su posterior proceso de estatización. Las relaciones que se establecieron entre las empresas privadas, federales y estatales son consideradas como parte Sustancial del estudio de la electrificación que se vivió desde el siglo XIX y proporciona una idea del proceso nácionalizador experimentado en América Latina por algunos de los sectores energéticos más importantes. Niemeyer analiza esc desarrollo en dos fases que nos permitirán un mejor conocimiento de este sector: las técnicas para la generación de electricidad, el proceso de industrialización y su desarrollo, así como los diferentes problemas que surgieron para obtener las inversiones pública y privada, el crédito, el financiamiento y el endeudamiento, como parte sustancial de la creación, consolidación y electrificación de Brasil. En todo el trabajo está presente la orientación, sugerencias y explicación del tipo de fuentes documentales necesarias para iniciar una investigación sobre este indispensable sector.

Mario Trujillo aborda en una revisión rápida pero amplia, los distintos fondos documentales nacionales, esenciales para los interesados en iniciar una investigación sobre el tema, así como las etapas de inicio, construcción y consolidación de este sector y, como en el caso anterior, se refiere al proceso privatizador de esta industria llevado a cabo en México.

Un caso concreto de estudio, la Compañía de Luz de Sao Paulo, trabajo de Luzia M. A. Soares, Dirce de Paula S. Mendes e Iraci D. Poleti, es considerada dentro de la clasificación de las empresas estatales desarrolladas a fines del siglo pasado como parte de la estrategia de crecimiento económico impulsada por los capitalistas locales, quienes requerían los recursos energéticos necesarios para sus proyectos de industrialización, pero que también la consideraban prometedora como industria. Su análisis se dirige a los diferentes aspectos de una compa-

## Introducción

7

nía, como son los de capital, inversión, tecnología y los diferentes factores que permiten consolidarla y convertirse en una empresa que cubra las necesidades de una región. Se incluye un apartado de legislación sobre la organización y el otorgamiento del servicio a la población.

